
Présents

RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE
COMMUNE D'AUDERGHEM

Extrait du registre aux délibérations du Conseil communal
 

Christophe Magdalijns, Président ;
Sophie de Vos, Bourgmestre f.f. ;
Pascale Despineto, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence
Couldrey, Bruno Collard, Lieve Jorens, Échevin·e·s ;
Didier Gosuin, Isabelle Désir, Véronique Artus, Vincent Molenberg, Jean-Claude Vitoux, Christian
Grétry, Valérie Cops, Didier Molders, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo, Jeremy Van Gorp, Jasmine
Boumraya, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia Bakounine, Pauline Vermeiren, Nathalie Wyns, Michel
Blampain, Christine Bogaert, Ingrid Venier, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois, Conseillers
communaux ;
Etienne Schoonbroodt, Secrétaire communal.

Séance du 13.12.18

#Objet : Question orale de Madame Vanessa Rigodanzo (PS) - Rédaction des procès-verbaux détaillés
du conseil communal – Transparence et bonne gouvernance#

Séance publique

Secrétariat

Monsieur le Bourgmestre, Mesdames et Messieurs les Echevins,
Chers collègues,
Au lendemain de la conclusion de l’accord de majorité, vos deux formations ont déclaré que celui-ci fera la
part belle auxprincipes de transparence, de bonne gouvernance et de participation citoyenne.
Je ne peux que vous féliciter pour cette orientation.
Dans le cadre des mesures que vous allez prendre pour transposer ces principes à notre activité au sein du
conseil communal, je souhaite savoir s’il entre dans vos intentions de prévoir la tenue de procès-verbaux qui
reflètent les discussions tenues en séance.
En effet, il arrive que des points à l’ordre du jour soient débattus et fassent l’objet de précisions orales par la
majorité.  Or, actuellement, tant les questions posées par les conseillers que les précisions apportées par la
majorité ne sont pas reprises dans les procès-verbaux.  Cette absence de mention ne reflète pas le travail
réalisé en conseil et, plus fondamentalement, empêche les citoyens de comprendre a posteriori les raisons
qui ont emporté l’adoption d’un point.  
Des communes bruxelloises (voyez par exemple Watermael-Boitsfort) pratiquent déjà cette transparence.
 Entre-t-il dans les intentions de la nouvelle majorité de s’inscrire dans cette lignée ?
Je vous remercie pour vos réponses.
Vanessa Rigodanzo
Conseillère communale PS

Réponse de Madame Sophie de Vos, Bourgmestre faisant fonction

D’un point de vue strictement légal le PV du Conseil ne doit relater que les décisions et les votes (avec
éventuellement les justificatifs écrits déposés en séance entre les mains du président des élus qui
s’abstiennent).
Vous, vous souhaitez un compte-rendu analytique des débats comme c’est le cas dites-vous à Watermael-
Boitsfort.
Sachez pour votre bonne information qu’à Watermael-Boitsfort, quand on arrive à les trouver dans les
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méandres de leur site internet, que les comptes-rendus sont diffusés avec des mois de retard, ce qui n’est pas
vraiment un gage de transparence.
Je suggère ici une solution médiane, moins lourde qu’un compte-rendu analytique mais qui améliorera la
visibilité de vos interventions, à savoir l’ajout d’une relation des échanges intervenant lors des questions et
réponses au collège.
Si cette proposition recueille l’assentiment, dès le début de l’année prochaine une nouvelle modification du
règlement d'ordre intérieur allant en ce sens pourra être présentée par le collège au conseil.

Le Conseil prend acte.

AINSI FAIT ET DÉLIBÉRÉ EN SÉANCE.

Le Secrétaire communal, 
(s) Etienne Schoonbroodt  

Le Président, 
(s) Christophe Magdalijns

POUR EXTRAIT CONFORME
Auderghem, le 17 décembre 2018

Le Secrétaire communal,

Etienne Schoonbroodt  

La Bourgmestre f.f.,

Sophie de Vos
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Aanwezig

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK GEWEST
GEMEENTE OUDERGEM

Uittreksel uit het register der beraadslagingen van de Gemeenteraad
 

Christophe Magdalijns, Voorzitter ;
Sophie de Vos, Burgemeester d.d. ;
Pascale Despineto, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence
Couldrey, Bruno Collard, Lieve Jorens, Schepenen ;
Didier Gosuin, Isabelle Désir, Véronique Artus, Vincent Molenberg, Jean-Claude Vitoux, Christian
Grétry, Valérie Cops, Didier Molders, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo, Jeremy Van Gorp, Jasmine
Boumraya, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia Bakounine, Pauline Vermeiren, Nathalie Wyns, Michel
Blampain, Christine Bogaert, Ingrid Venier, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
Gemeenteraadsleden ;
Etienne Schoonbroodt, Gemeentesecretaris.

Zitting van 13.12.18

#Onderwerp : Mondelinge vraag van mevrouw Vanessa Rigodanzo (PS) - Opmaak van de gedetailleerde
notulen van de gemeenteraad – Transparantie en goed bestuur#

Openbare zitting

Secretariaat

Geachte burgemeester, dames en heren schepenen,
Beste collega’s,
De dag na het sluiten van het meerderheidsakkoord hebben uw beide formaties verklaard dat het akkoord
veel belang hecht aan transparantie, goed bestuur en burgerparticipatie.
Ik kan u alleen maar feliciteren met deze richting die u wenst uit te gaan.
In het kader van de maatregelen die u gaat nemen om deze principes toe te passen op onze werking binnen
de gemeenteraad, wil ik graag van u vernemen of u zich voorneemt notulen te redigeren die de afspiegeling
zijn van de tijdens de zittingen gevoerde besprekingen.
Het gebeurt immers dat agendapunten worden besproken en mondeling worden toegelicht door de
meerderheid.  Vandaag echter worden zowel de door de raadslieden gestelde vragen als de door de
meerderheid verstrekte toelichting niet opgenomen in de notulen.  Het feit ze niet te vermelden houdt in dat
de notulen niet de afspiegeling zijn van het werk dat in de raad wordt verricht en verhindert de burgers - en
dit is een fundamenteler probleem - naderhand inzicht te krijgen in de redenen om een bepaald punt goed te
keuren.
Er zijn gemeenten in het Brussels gewest (bv. Watermaal-Bosvoorde) die deze vorm van transparantie al in
de praktijk brengen.  Heeft de nieuwe meerderheid de intentie om zich daarbij aan te sluiten en op dezelfde
wijze te handelen?
Ik dank u voor uw antwoord.
Vanessa Rigodanzo
Gemeenteraadslid PS

Antwoord van mevrouw Sophie de Vos, waarnemend burgemeester

Strikt wettelijk gezien moeten de notulen van de raad enkel verslag uitbrengen over de genomen beslissingen
en de stemmingen (met eventueel de schriftelijke verantwoordingsstukken van de verkozenen die zich
onthouden, die tijdens de zitting worden afgegeven aan de voorzitter).
U vraagt nu een beknopt verslag van de debatten, naar het voorbeeld van - zoals u beweert - Watermaal-

• 

1/2Gemeenteraad - 13.12.2018 - Uittreksel van dossier 34616

#002/13.12.2018/A/0014#



Bosvoorde.
Ik kan u meedelen dat de verslagen van de gemeenteraad van Watermaal-Bosvoorde, voor zover ze al te
vinden zijn in de doolhof van de website van deze gemeente, met vele maanden vertraging worden
gepubliceerd, wat niet echt een blijk is van transparantie.
Ik wil dus graag een tussenoplossing voorstellen die minder zwaar is dan de redactie van een beknopt
verslag maar toch de zichtbaarheid van jullie tussenkomsten zal verbeteren; die oplossing bestaat erin een
relaas toe te voegen van de uitwisselingen ter gelegenheid van de vragen en antwoorden in het college.
Zo dit voorstel wordt aangenomen, kan een nieuwe wijziging van het huishoudelijk reglement, die in de
voorgestelde richting gaat, vanaf begin volgend jaar door het college aan de raad worden voorgesteld.

De Raad neemt akte.

ALDUS GEDAAN EN BERAADSLAAGD IN ZITTING.

De Gemeentesecretaris, 
(g) Etienne Schoonbroodt  

De Voorzitter, 
(g) Christophe Magdalijns

VOOR EENSLUIDEND AFSCHRIFT
Oudergem, 19 december 2018

De Gemeentesecretaris,

Etienne Schoonbroodt  

De Burgemeester d.d.,

Sophie de Vos
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Présents

RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE
COMMUNE D'AUDERGHEM

Extrait du registre aux délibérations du Conseil communal
 

Christophe Magdalijns, Président ;
Sophie de Vos, Bourgmestre f.f. ;
Pascale Despineto, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence
Couldrey, Bruno Collard, Lieve Jorens, Échevin·e·s ;
Didier Gosuin, Isabelle Désir, Véronique Artus, Vincent Molenberg, Jean-Claude Vitoux, Christian
Grétry, Valérie Cops, Didier Molders, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo, Jeremy Van Gorp, Jasmine
Boumraya, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia Bakounine, Pauline Vermeiren, Nathalie Wyns, Michel
Blampain, Christine Bogaert, Ingrid Venier, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois, Conseillers
communaux ;
Etienne Schoonbroodt, Secrétaire communal.

Séance du 13.12.18

#Objet : Question orale de Madame Vanessa Rigodanzo (PS) - Financement par les parents
d’équipement scolaire (tableaux interactifs)#

Séance publique

Secrétariat

Monsieur le Bourgmestre, Mesdames et Messieurs les Echevins,
Chers collègues,
Ces dernières années, la commune a financé l’achat de tableaux blancs interactifs pour les écoles primaires
communales.  Au centre scolaire du Pré des Agneaux, une classe ne dispose toujours pas de ce dispositif.
Constatant que la commune ne finance l’achat que de 2-3 tableaux interactifs par an pour l’ensemble des
écoles de la commune, l’association des parents estime qu’à défaut d’apport supplémentaire, il faudra
probablement attendre plusieurs années avant de pouvoir équiper cette dernière classe.
Par conséquent afin de pallier cette lenteur administrative, l’association des parents envisage de financer elle-
même l’achat de cet équipement couteux, grevant ainsi de manière conséquente les finances de
son association.
Face à cette situation, j’ai plusieurs questions à vous soumettre :

Alors que l’argent récolté par l’association des parents pourrait être utilisé à des activités bénéficiant
directement aux enfants (par exemple : financement de sorties scolaires en fin d’année …), trouvez-
vous normal que les parents financent directement des équipements scolaires à charge en principe de
la commune ?

Pouvez-vous m’indiquer combien de classes ne disposent pas encore de cet équipement et à quelle
échéance l’ensemble de nos écoles communales en seront entièrement pourvues ?

Le budget 2019 est actuellement en discussion.  Prévoit-il l’acquisition de cet équipement ?  Dans la
négative, envisagez-vous de l’adapter afin d’accélérer l’acquisition de cet équipement et ainsi éviter
des dépenses inutiles pour l’association des parents ?

Dans l’hypothèse où l’acquisition de ce dernier tableau interactif serait malgré tout réalisée par
l’association des parents, pouvez-vous me confirmer que la commune prendra en charge les coûts
d’assurance, d’installation, de maintenance et de réparation de cet équipement ?

Je vous remercie pour vos réponses.

• 

• 
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Vanessa Rigodanzo
Conseillère communale PS

Réponse de Madame Elise Willame, Echevine

Madame la Conseillère,
Je souhaite, avant d’aborder le cœur du sujet abordé dans votre question, revenir sur les efforts déployés de
longue date en matière d’Enseignement par la commune.
Auderghem n’est effectivement pas caractérisé par un sous-investissement tel que les parents n’auraient
d’autre choix que de solliciter l’association de parents pour que des achats soient réalisés.
D’emblée, vous vous souviendrez, pour avoir analysé les budgets votés ces dernières années lors de la
précédente législature, que la Commune d’Auderghem a investi

Plusieurs millions d’euros dans la rénovation d’infrastructures scolaires : ainsi,  2.500.712,€ ont été
dépensés pour les travaux d’extension du centre scolaire « Les marronniers »

Au cours des 4 dernières années (2014-2018) un montant s’élevant à 232.500,€ a aussi
spécifiquement alloué au CS « Pré des agneaux ».

Vous savez aussi que la Commune d’Auderghem subventionne à charge communale pas moins de 60
membres du personnel enseignant pour le niveau fondamental, ce qui représente un coût de 1.160.032,91€
(exercice budgétaire 2018).
Nous sommes également une des rares communes en Région Bruxelles-Capitale à financer sur fonds propres
la fonction d’orthopédagogue, de conseiller pédagogique, les secrétaires d’écoles et depuis la rentrée scolaire
2018-2019, un maître de remédiation en français langue d’enseignement qui constitue un projet pilote pour
nos quatre centres scolaires.
J’en viens aux tableaux interactifs.
Depuis 2014, le montant alloué aux tableaux interactifs a quasiment triplé (de 2.500 € en 2014, le budget est
passé à 7.000 € en 2018) et, au budget 2019 qui sera débattu lors de la prochaine séance du conseil, il est
proposé que le budget passe de 7.000 € à 30.000 €.
Cela dit, je dois observer que nombre de professeurs ne souhaitent pas utiliser le tableau interactif, c’est donc
en concertation avec le conseiller pédagogique, M. Bernard MUGRABI et les directions d’école que la
répartition des tableaux interactifs à acquérir s’opère.
Je conclurai en vous garantissant qu’effectivement un tableau interactif ainsi que deux projecteurs fixes ont
été prévus au budget 2019 pour le centre scolaire du « Pré des agneaux ».
Je m’engage bien sûr, en ma qualité de nouvelle échevine, à faire le tour des écoles pour rencontrer les
besoins de ces dernières en matière de matériel pédagogique voire autres nécessités. Il va de soi que je
n’interférerai pas dans les dépenses que souhaitent réaliser les associations de parents.
Nous tenons toutefois à vous rappeler qu’en date du 12 novembre 2018, l’Association des parents de l’école
« Pré des agneaux » a approuvé par un vote à la majorité le financement dudit tableau interactif, ce qu’in
fine, ils n’auront pas à en assumer le coût et pourront utiliser l’argent récolté à des activités bénéficiant
directement aux enfants tel que vous le mentionnez dans votre courriel.

Le Conseil prend acte.

• 
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AINSI FAIT ET DÉLIBÉRÉ EN SÉANCE.

Le Secrétaire communal, 
(s) Etienne Schoonbroodt  

Le Président, 
(s) Christophe Magdalijns

POUR EXTRAIT CONFORME
Auderghem, le 17 décembre 2018

Le Secrétaire communal,

Etienne Schoonbroodt  

La Bourgmestre f.f.,

Sophie de Vos
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Aanwezig

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK GEWEST
GEMEENTE OUDERGEM

Uittreksel uit het register der beraadslagingen van de Gemeenteraad
 

Christophe Magdalijns, Voorzitter ;
Sophie de Vos, Burgemeester d.d. ;
Pascale Despineto, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence
Couldrey, Bruno Collard, Lieve Jorens, Schepenen ;
Didier Gosuin, Isabelle Désir, Véronique Artus, Vincent Molenberg, Jean-Claude Vitoux, Christian
Grétry, Valérie Cops, Didier Molders, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo, Jeremy Van Gorp, Jasmine
Boumraya, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia Bakounine, Pauline Vermeiren, Nathalie Wyns, Michel
Blampain, Christine Bogaert, Ingrid Venier, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
Gemeenteraadsleden ;
Etienne Schoonbroodt, Gemeentesecretaris.

Zitting van 13.12.18

#Onderwerp : Mondelinge vraag van mevrouw Vanessa Rigodanzo (PS) - Financiering van
schoolmaterieel (interactieve borden) door de ouders#

Openbare zitting

Secretariaat

Geachte burgemeester, dames en heren schepenen,
Beste collega’s,
De voorbije jaren heeft de gemeente de aankoop van witte interactieve borden voor de gemeentelijke
basisscholen gefinancierd.  In het scholencentrum Pré des Agneaux heeft een van de klassen nog steeds geen
dergelijk bord.
Daar de oudervereniging vaststelt dat de gemeente de aankoop van niet meer dan 2-3 interactieve borden per
jaar financiert voor alle gemeentescholen, meent deze vereniging dat het bij gebrek aan bijkomende
middelen waarschijnlijk meerdere jaren zal duren voor deze laatste klas ook een dergelijk bord kan krijgen.
Om iets aan deze administratieve traagheid te doen overweegt de oudervereniging om de aankoop van deze
dure uitrusting zelf te financieren, wat echter een hoge last vertegenwoordigt voor de financiële middelen
van deze vereniging.
Gelet op deze toestand wil ik u meerdere vragen stellen:

Vindt u het normaal dat de ouders de schooluitrusting die in principe ten laste van de gemeente valt
zelf financieren, terwijl de oudervereniging het geld dat ze inzamelt zou kunnen gebruiken voor
activiteiten die de kinderen rechtstreeks ten goede komen (bv. betalen voor de schooluitstappen op het
einde van het jaar ...)?

Kunt u mij zeggen hoeveel klassen nog niet over deze uitrusting beschikken en tegen wanneer al
onze gemeentescholen er volledig mee zullen zijn uitgerust?

De besprekingen betreffende de begroting 2019 lopen momenteel.  Voorziet de begroting in de
aankoop van dergelijke uitrusting?  Zo dat niet het geval zou zijn, overweegt u dan de begroting aan te
passen om de aankoop van dergelijke uitrusting te versnellen en aldus te voorkomen dat de
oudervereniging nutteloze uitgaven verricht?

In het geval waarin het ondanks alles toch de oudervereniging zou zijn die dit laatste interactieve
bord koopt, kunt u mij dan bevestigen dat de gemeente de kosten van verzekering, installatie,
onderhoud en reparatie van deze uitrusting voor haar rekening zal nemen?

• 

• 
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Ik dank u voor uw antwoord.
Vanessa Rigodanzo
Gemeenteraadslid PS

Antwoord van mevrouw Elise Willame, schepen

Beste raadslid,
Alvorens tot de kern van de zaak te komen die u in uw vraag ter sprake brengt, wens ik even de aandacht te
vestigen op de inspanningen die de gemeente sinds vele jaren levert op het gebied van onderwijs.
Er is in de gemeente Oudergem immers geen gebrek aan investeringen als gevolg waarvan ouders geen
andere keuze zouden hebben dan een beroep te doen op de oudervereniging om bepaalde aankopen te
verrichten.
U zult ongetwijfeld nog weten, daar u de begrotingen heeft geanalyseerd die de voorbije jaren, tijdens de
vorige legislatuur, werden goedgekeurd, dat de gemeente Oudergem de onderstaande investeringen heeft
gerealiseerd:

Vele miljoenen euro in de renovatie van schoolinfrastructuur: zo werd een bedrag van € 2.500.712
uitgegeven voor werken tot uitbreiding van het scholencomplex Les Marronniers.

Tijdens de afgelopen 4 jaar (2014-2018) werd een bedrag van € 232.500 specifiek toegewezen aan
het scholencomplex Pré des Agneaux.

U weet ook dat de gemeente Oudergem, ten laste van de gemeente, niet minder dan 60 personeelsleden van
het onderwijspersoneel voor het basisonderwijs subsidieert, goed voor een bedrag van € 1.160.032,91
(begrotingsjaar 2018).
Bovendien zijn we een van de weinige gemeenten in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest die uit eigen
middelen betaalt voor de functies van orthopedagoog, pedagogisch adviseur, schoolsecretarissen en - sinds
het begin van het schooljaar 2018-2019 - van een taakleerkracht voor Frans onderwijstaal; dit laatste vormt
een proefproject voor onze vier scholencentra.
Ik kom nu bij uw vraag betreffende de interactieve borden.
Sinds 2014 is het bedrag dat wordt uitgegeven aan interactieve borden zo goed als verdrievoudigd (het
budget is gestegen van € 2.500 in 2014 tot € 7.000 in 2018); in het kader van de begroting 2019 die op de
volgende vergadering van de raad zal worden besproken, wordt voorgesteld om dit budget te verhogen van
€ 7.000 tot € 30.000.
Dit gezegd zijnde, stel ik vast dat heel wat leerkrachten geen gebruik wensen te maken van een interactief
bord en dus wordt de beslissing betreffende de verdeling van de aan te kopen interactieve borden genomen
in overleg met de heer Bernard MUGRABI, pedagogisch adviseur, en de directies van de verschillende
scholen.
Tot besluit kan ik u verzekeren dat de aankoop van een interactief bord en twee vaste projectoren inderdaad
is opgenomen in de begroting 2019 voor het scholencentrum Pré des Agneaux.
Als nieuwe schepen verbind ik me er vanzelfsprekend toe de verschillende scholen te bezoeken met als doel
tegemoet te komen aan hun behoeften aan pedagogisch materieel en zelfs aan andere zaken die ze nodig
zouden hebben. Natuurlijk ga ik me niet bemoeien met de uitgaven die de ouderverenigingen wensen te
verrichten.
We willen u er echter aan herinneren dat de oudervereniging van de school Pré des Agneaux op 12
november 2018 bij meerderheid de financiering van het bewuste interactieve bord heeft goedgekeurd;
uiteindelijk zal deze oudervereniging deze kosten niet moeten dragen en kan ze het ingezamelde geld
aanwenden voor activiteiten die rechtstreeks ten goede komen aan de kinderen, zoals u zelf ook schrijft in
uw e-mail.

De Raad neemt akte.

• 
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ALDUS GEDAAN EN BERAADSLAAGD IN ZITTING.

De Gemeentesecretaris, 
(g) Etienne Schoonbroodt  

De Voorzitter, 
(g) Christophe Magdalijns

VOOR EENSLUIDEND AFSCHRIFT
Oudergem, 19 december 2018

De Gemeentesecretaris,

Etienne Schoonbroodt  

De Burgemeester d.d.,

Sophie de Vos
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